

RECTIFICACIONES

Por Roberto H. Todd.

En la Revista semanal "Puerto Rico Ilustrado" del 18 de marzo de 1939, publicamos un trabajo en conmemoración del quincuagésimo segundo aniversario de la Asamblea Autonomista de 1887, celebrada en Ponce, bajo la presidencia de don Román Baldorioty de Castro y cuando reprodujimos la frase final del patriota, frase ya clásica por lo conocida, cuando despedía a los delegados de la Asamblea diciendoles: "Y cuando alcanceis el ocaso de la vida, no os faltará un Herminio Díaz Navarro que celebre con alta elocuencia vuestro servicios," dijimos en una nota, o llamada al calce, que cuando don Román murió, Herminio Díaz, como si respondiese a aquella alusión célebre, se trasladó a Ponce para pronunciar el discurso de duelo en su entierro. Esta afirmación la hicimos porque un amigo, a quien creimos bien informado, nos suministró el dato; y ahora resulta que el dato era completamente equivocado.

Pocos días después de publicado el artículo, nos visitó el amigo, Sr. don Luis Porrata Doria, uno de los tres supervivientes de aquella memorable Asamblea, para decirnos que esa versión no era cierta, pues al morir don Román, que era el Director Político del Partido Autonomista, correspondía por obligación presidir el duelo en el entierro y pronunciar un discurso, al Director Jurídico, quien se encontraba en Europa; y que a él, al Sr. Porrata Doria, como Director Económico del Partido, le correspondía hacer ambas cosas y esto lo recuerda él perfectamente. Nos dijo más el Sr. Porrata Doria; nos aseguró que Herminio Díaz no estuvo en el entierro de don Román, y que en aquella época ya no pertenecía al Partido

Autonomista.

Tal como prometimos entonces al amigo Porrata Doria, hacemos hoy esta rectificación, asegurándole, como le dijimos el día que nos visitó, que no fué nuestra intención falsear ese hecho histórico.

oOo

Otra rectificación que hacemos hoy, y esta también la hacemos gustosos, es en lo que dijimos en nuestro trabajo, en "El Mundo" del domingo 19 de marzo, 1939, sobre la fundación del Partido Republicano Puertorriqueño en 25 de marzo, 1899. Al enumerar las 32 personas que firmamos el documento inicial dirigido "al país" dijimos que solamente quedaban vivos cuatro, a saber: don Jaime Sifre Tarafa, don Bartolomei Llobet, Dr. Manuel del Valle Atilés y el que esto narra. Después de publicado este trabajo, tuvimos la alegría de recibir una carta de una de las hijas de don Jesús María Candelas haciéndonos saber que su señor padre, que fué uno de los 32 firmantes del documento en cuestión, aún está vivo, con 87 años de edad y que reside en Cidra al lado de sus familiares. Hace tiempo que el Sr. Candelas sufrió un derrame cerebral que le impide dedicarse a ninguna actividad y vive rodeado del cariño de sus hijos.

Es para nosotros de mucho gusto el agregar un nombre a los supervivientes de aquellos 32 firmantes originales del documento en cuestión y estamos seguros de que nuestros otros tres compañeros se alegrarán tanto de ello como yo cuando recibí la hermosa carta de la hija del Sr. Candelas.